

# DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIO-DEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ IZTAPALAPA PONIENTE

El consumo de drogas en nuestro país constituye tanto por su origen como por sus consecuencias un serio problema de salud pública ya que afecta de manera directa e indirecta a la población mexicana. Debido a que se encuentra estrechamente vinculado con el contexto social, consideramos de suma importancia analizar los indicadores socio demográficos actualizados de nuestra demarcación lo cual indica una constante transformación. De modo que se requiere contar con indicadores actualizados que permitan identificar condiciones estructurales relacionadas con el consumo de drogas, así como su forma, distribución y tendencias de aparición en la población. En este capítulo se analizarán los indicadores socio demográficos más actuales de nuestra área de influencia correspondiente al Centro de Integración Juvenil Iztapalapa Poniente.

### **Indicadores Demográficos**

#### **Estructura Poblacional**

Según el INEGI en Encuesta Intercensal 2015, el total de habitantes de la delegación Iztapalapa es de 1 827 868 personas, en donde se observa a la población masculina con un porcentaje de 48.1%, y a la población femenina con 51.9% lo que significa que existen más mujeres que hombres. Siendo así que la relación hombres-mujeres es de 92.5 en la delegación Iztapalapa colocándose arriba del Distrito Federal (90.3) y por debajo del nivel Nacional (94.4) lo que indica menor cantidad de hombres por cada cien mujeres (Gráfica 1 y Cuadro 1.1).

La edad mediana poblacional en esta demarcación es de 31 años a diferencia de la Ciudad de México (33 años) y la Nacional que es de 27 años, como se puede apreciar en la mediana delegacional, la población es de mayor edad en comparación con la nacional por 4 años pero menor a la de la Ciudad de México (Cuadro 1.2).

En relación a los rangos de edad donde se concentra el mayor porcentaje de la población es de 20-24 años (8.8%) de igual forma sucede a nivel Ciudad de México (8.4%) pero a nivel Nacional el rango de edad con mayor porcentaje es el de 10-14 años (9.4%).

Por lo que se refiere a la estructura etaria de la población, destaca que el 14.5% contaba con menos de los 10 años (264 082 personas) mientras que el 8.1% se sitúa entre los 10-14 años, el 8.0% entre los 15-19 años de edad, la pirámide poblacional tiende a ensancharse hacia el rango de la zona de 20 - 24 años con 8.8% de los cuales corresponden 9.2% hombres y 8.4% mujeres, indicando también una incipiente tendencia al envejecimiento de la población, se encontró que los rangos de edad entre



hombres y mujeres donde existen diferencias relevantes son de los 5-9 años, 10-14 años y 20-24 años, con porcentajes mayores en los hombres, mientras que los porcentajes significativos con mujeres se dan en rangos de edad mayores tales como 55-59 y 60-64 años (Cuadros 1.3.1 y 1.3.2).

#### **Dinámica Poblacional**

En relación a la densidad poblacional se observa una diferencia significativa el 61.0% a nivel nacional, 5 967.3 en la Ciudad de México y en Iztapalapa 16 152.3 lo que es un indicador de problemáticas psicosociales en el entorno, porque refiere una concentración de población elevada en la delegación, es importante mencionar que la Ciudad de México es la entidad más pequeña del país e Iztapalapa la cuarta delegación más extensa (Cuadro 1.4).

El crecimiento poblacional anual es menor en la Ciudad de México (0.3%) y a nivel nacional (1.4%) de igual forma menos nacimientos pero más defunciones en la Ciudad de México que a nivel nacional (Cuadro 1.5).

Según la Encuesta Intercensal 2015, a nivel nacional la población de 5 años y más que radicaba en México en marzo de 2010 representó el 95.67%, a nivel Ciudad de México la población que residía aquí en el año 2010 fue el 94.68% y en la delegación Iztapalapa el 96.08% (Cuadro 1.6.1).

#### Vivienda y Hogares

#### **Hogares**

Según la Encuesta Intercensal 2015 la composición de los hogares integrados por la población de la delegación Iztapalapa (495,665) de los cuales el 65.82% corresponden a familias nucleares; el 31.20% a hogares ampliados; el 0.73% a hogares compuestos y el 2.25% a los no especificados, de los cuales podemos mencionar que el 55.68% de los hogares nucleares, el 40.51% de los ampliados, el 0.89% de los compuestos y el 2.93% de los no especificados, están encabezados por la jefatura femenina, estos datos no reflejan diferencias significativas con las referencias nacionales y a nivel Ciudad de México siendo en Iztapalapa mayores excepto a nivel nacional en hogares nucleares y compuestos (57.19% y 1.31% respectivamente) y en la Ciudad de México en hogares ampliados con un 40.87% (Cuadros 2.1.1 y 2.1.2).

### Educación

En materia de educación puede destacarse que el 91.22% de la población entre 3 y 14 años asiste a educación básica ocupando el primer lugar, mientras el 82.99% de la población entre los 15 y 17 años asiste a escuelas del nivel medio básico y es aquí donde se observa que es en esta edad donde inicia la deserción escolar



convirtiéndose en un factor de riesgo para el consumo de drogas entre los jóvenes esto se ve reflejado claramente entre la población de 18 a 29 años con un 33.55% de la población que asiste a la escuela, estos datos indican un abandono creciente del estudio a nivel licenciatura, los cuales coinciden con los datos estadísticos delegacionales, de la ciudad y los nacionales (Cuadros 2.2.1, 2.2.2 y 2.3.1).

Es importante destacar que las necesidades de educación requieren del reforzamiento de temas que fomenten el apego escolar y el sentido de pertenencia para evitar la deserción escolar ya que las conductas que ponen en riesgo su salud (consumo de alcohol, tabaco y otras drogas y prácticas de riesgo sexual) también pueden ser determinantes para que en un tiempo corto abandonen sus estudios debido al fracaso escolar o en el caso de las adolescentes mujeres por un embarazo no planeado.

#### Salud

### Esperanza de Vida y Mortalidad

Según el INEGI 2016 la esperanza de vida al nacer fue de 75.2 años siendo mayor la expectativa de las mujeres (77.8 años) que en el de los hombres (72.6 años), esto a nivel nacional, por lo que se refiere a nivel Ciudad de México, la diferencia es ligeramente por encima del nivel nacional (78.6 mujeres y 73.9 hombres). En cuanto a la esperanza de vida entre hombres y mujeres, las mujeres que habitan en la Ciudad de México tienen mayor esperanza de vida que las de los estados de la República Mexicana (Cuadro 2.4).

Respecto a las 5 principales causas de mortalidad general podemos mencionar que la diferencia entre la Ciudad de México y a nivel nacional se da en la cuarta, mientras en el país son los accidentes (de tráfico de vehículos de motor) en la ciudad son las enfermedades cerebro vasculares. Existen diferencias por grupos de edad y sexo en la ciudad, los hombres entre los 15 y 24 años mueren más por agresiones, accidentes (de tráfico de vehículos de motor), lesiones autoinflingidas intencionalmente, tumores malignos (leucemias) y Enfermedades del corazón\* (enfermedades isquémicas del corazón) mientras que las mujeres por accidentes (de tráfico de vehículos de motor). tumores malignos (leucemias), lesiones autoinflingidas intencionalmente, agresiones y Enfermedades del corazón (enfermedades isquémicas del corazón). Existe una variación en el rango de edad de los 25 a 34 años, en los hombres las 2 primeras y las 2 últimas causas de muerte se mantienen y en la tercera posición de mortalidad la enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana, mientras que en las mujeres se invierten las dos primeras causas de muerte siendo los tumores maligno pero ahora del cuello del útero y de la mama e incorporándose en quinto lugar la diabetes mellitus (Cuadros 2.5 y 2.6).



Las principales causas de mortalidad en el país entre los 15 y 24 años son:

- Accidentes (de tráfico de vehículos de motor)
- Agresiones
- Lesiones autoinfligidas intencionalmente
- Tumores malignos (leucemias)
- > Enfermedades del corazón\* (enfermedades isquémicas del corazón)

Las principales causas de mortalidad en el país entre los 25 y 34 años son:

- Agresiones
- Accidentes (de tráfico de vehículos de motor)
- > Tumores malignos (leucemias, del cuello del útero y de la mama)
- > Enfermedades del corazón\* (enfermedades isquémicas del corazón)
- Lesiones autoinfligidas intencionalmente

Las principales causas de mortalidad en el país entre los 35 y 44 años son:

- Accidentes (de tráfico de vehículos de motor)
- > Tumores malignos (de la mama y del cuello del útero)
- Agresiones
- > Enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado)
- Enfermedades del corazón\* (enfermedades isquémicas del corazón)

Entre estas principales causas de muerte en México podemos encontrar que a diferencia de la Ciudad de México en donde en el rango de edad de 15 a 24 años las 2 principales causas de muerte se encuentran invertidas ocupando a nivel nacional el primer lugar los accidentes (de tráfico de vehículos de motor) en el rango de edad de 25 a 34 años son similares encontrando las mayores diferencias entre los 35 y 44 años que siendo el primer lugar a nivel nacional los accidentes (de tráfico de vehículos de motor) mientras que en la ciudad son los tumores malignos (de la mama, del estómago y leucemias, ésta última a nivel nacional el segundo lugar mientras que en la ciudad son las enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado), las agresiones en a nivel nacional ocupan el tercer lugar mientras que en la ciudad el quinto la diabetes mellitus no figura entre las 5 principales a nivel nacional y en la ciudad ocupa el cuarto lugar y las enfermedades del corazón es la quinta causa de muerte mientras que en la ciudad ocupa el tercer lugar (Cuadros 2.6 y 2.6.1).



Como podemos apreciar en el tema de salud las 5 principales causas de muerte se encuentran asociadas al consumo de alcohol, tabaco u otras drogas por lo que es fundamental realizar intervenciones preventivas encaminadas al desarrollo de competencias que permita tomar decisiones informadas y acordes a la situación que está viviendo la población.

#### Derechohabiencia

En cuanto a los servicios de salud tenemos que la institución que más población atiende a nivel delegacional es el IMSS (42.44%), el Seguro popular (37.70%) y el ISSSTE (14.25), pero también es importante mencionar que a nivel delegacional el índice de población con derechohabiencia a algún servicio de salud es menor al de la ciudad y nivel nacional (75.57 Iztapalapa, 78.49 Ciudad de México y 82.18 Nacional) (Cuadro 2.7).

### Participación Económica, Ocupación e Ingreso

Según la Encuesta Intercensal 2015 (INEGI), las Tasas de partición económica indican que la aportación de los hombres en la Delegación Iztapalapa es del 70.58% y la de las mujeres alcanza el 40.95%. A nivel Ciudad de México el 70.05% corresponde a hombres y el 43.67% a las mujeres lo cual muestra una contribución ligeramente más alta en la ciudad en comparación con la Delegación Iztapalapa. A nivel nacional se observó que la participación de las mujeres está por debajo en comparación con el la ciudad y la delegación con un 68.48% en hombres y 33.46% en mujeres (Cuadro 3.1.1).

El 30.04% de la población económicamente activa de Iztapalapa tiene niveles de ingreso menores a dos salarios mínimos, y a pesar de que el mayor porcentaje se ubica en más de 2 salarios mínimos (52.90% nacional, 60.83% estatal y 55.59% local), esto indica que el poder adquisitivo es bajo en 1 de cada 4 personas que realizaron alguna actividad económica y que por consiguiente enfrentan restricciones en sus condiciones de vida (Cuadro 3.2).

La tasa de desocupación en la ciudad representa el 4.09% siendo mayor que la tasa nacional de 4.06% pero menor que la de Iztapalapa que se ubica en 4.76%. Las tasas de desocupación en hombres y mujeres en la delegación presentan una ligera diferencia (5.12% hombres por 4.21% en mujeres) (Cuadro 3.3.1).

En lo referente a la ocupación económica en el sector informal, durante el 2016 la ciudad presentó un porcentaje mayor al nacional (27.60% por un 27.21%) siendo significativamente mayor en hombres (30.93% en la Ciudad de México por un 26.62% nacional) mientras que en las mujeres es significativamente menor (23.17% Ciudad de México por un 28.16% nacional (Cuadro 3.3.2).



El índice de marginación en el 2015 fue similar en la delegación al de la Ciudad de México (-1.627 por -1.451) siendo considerado en ambos casos como muy bajo ocupando Iztapalapa a nivel delegacional el cuarto lugar de 16 en marginación y a nivel nacional el 2,392 de 2,457 lo que indica que se tiene acceso a los servicios básicos sin embargo esto no significa que sean de calidad (Cuadro 4).

### Violencia e Inseguridad

### Prevalencia, Incidencia Delictiva e Inseguridad

La tasa de prevalencia, incidencia delictiva, víctimas de delito y percepción de inseguridad de 2015 del INEGI de la Ciudad de México es de 38,475 mucho mayor a la nacional que es de 28,202 siendo un 38.5% de víctimas de algún delito por un 76.2% de percepción de inseguridad, ambos más altos que el nacional (28.2% y 65.1% respectivamente). Encontrando la mayor diferencia en la tasa de incidencia delictiva de 52,718 en la ciudad por 35,497 nacional (**Cuadro 5**).

#### **Síntesis**

La población media de la delegación Iztapalapa es de 31 años, la población de 20-24 años es la que mayormente predomina con un porcentaje del 8.8% del total de la población mientras que entre los 10 y 19 años representa el 16.1% por lo que 1 de cada 4 habitantes se encuentra en el rango de edad entre los 10 y 24 años, lo que nos indica que es donde debe centrarse la atención prioritaria para el trabajo preventivo de Centros de Integración Juvenil.

La densidad poblacional en Iztapalapa es casi 3 veces mayor al de la Ciudad de México lo que implica una mayor concentración de personas lo que puede implicar mayores problemáticas sociales, específicamente entorno a la organización y disponibilidad de servicios.

Los hogares están conformados en su mayoría por hogares nucleares destacando que el 55.68% registran jefatura femenina mayor que en el 2013 (43.71%) y mayor que el porcentaje de la ciudad y el nacional (55.22% y 46.63%) otro dato que destaca es el de hogares ampliados con jefatura femenina con el 40.51%.

Un porcentaje importante de niños entre los 3 y 14 años asisten a la escuela (91.22%), espacio en el que se pueden realizar intervenciones preventivas, sin embargo a mayor grado escolar el índice de deserción se va incrementando, entre los 15 y 17 años disminuye el porcentaje hasta el 82.99% y de los 18 a 28 años asisten solamente el 33.55%, la población desertora comienza a distribuirse en actividades económicas formales o informales y en el caso de las mujeres como lo vimos anteriormente al hogar.



Las principales enfermedades que causan defunciones en los habitantes en la Ciudad de México varían conforme al rango de edad( 15 a 24, 25 a 34 y 35 a 44 años), encontrándose en todas ellas al menos; las agresiones, tumores malignos y enfermedades del corazón variando el lugar que ocupan de acuerdo al rango de edad, destaca que en el rango de los 35 a 44 años las otras 2 causas de muerte son enfermedades crónicas del hígado por el consumo de alcohol y la diabetes mellitus, mientras que de los 25 a 34 años se acompañan con enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana y accidentes (de tráfico de vehículos de motor), ésta última también se encuentra entre las primeras 5 en el rango de los 15 a los 24 años junto con las mencionadas anteriormente como las 3 más comunes y se complementa con las lesiones autoinflingidas intencionalmente, es decir, de los 15 a los 44 años las agresiones, los tumores malignos y las enfermedades del corazón son las más comunes causas de muerte mientras que entre los 15 y 24 además la gente muere por agresiones de terceros o autoinflingidas, de los 25 a 34 años por virus de inmunodeficiencia humana y accidentes de tráfico de vehículos a motor y de los 35 a 44 por enfermedades crónicas en el hígado o diabetes mellitus. En cuanto a la derechohabiencia la delegación Iztapalapa tiene un índice menor de afiliados a algún servicio en comparación con la Ciudad de México y el país con un 75.57%, el mayor número de derecho habientes en esta demarcación reciben atención del IMSS, Seguro Popular e ISSSTE respectivamente.

La población económicamente activa en la Delegación Iztapalapa corresponde a los varones con un 70.58, (menor a la registrada en el 2013 que fue de71.52%) el 26.71% del total de la población económicamente activa en Iztapalapa perciben entre 1 y 2 salarios mínimos a la semana, lo que nos indica que la población tiene escasos menor poder adquisitivo.

La tasa de desocupación en Iztapalapa (4.76%) es mayor que el de la ciudad y el país siendo mayor en los hombres (5.12%) que en las mujeres (4.21%). El sector informal en la ciudad presenta un porcentaje mayor al nacional (27.60%), principalmente en hombres (30.93%) ya que en las mujeres es significativamente menor (23.17%).

El índice de marginación ubica a Iztapalapa como la cuarta delegación con el mayor índice de marginación, solamente por arriba de Milpa Alta, Xochimilco y Tláhuac y a nivel nacional ocupa el lugar 2,392 de 2,457.

En relación a la violencia e inseguridad para los habitantes de la Ciudad de México la tasa de prevalencia, incidencia delictiva, víctimas de delito y percepción de inseguridad se registran cifras más altas en la ciudad que a nivel nacional, sobre todo en la tasa de incidencia delictiva.





### Condiciones de Vida en el Área de Influencia del CIJ Iztapalapa Poniente

Respecto a las condiciones de vida del ámbito de influencia, con la experiencia del trabajo preventivo, de rehabilitación, tratamiento y participación comunitaria, se realizó una actualización de la estratificación socio-urbana de los asentamientos de la zona de influencia.

El estrato socio-urbano de una zona o colonia se obtuvo evaluando las condiciones predominantes en ella a partir de cuatro factores: urbanización, servicios públicos, edificaciones y zona ambiental.

A continuación se presenta el Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano.